

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Preios de Abono

Un mes en España... 1'25 Ptas.
Extraño... 2'25
Número suelto... 5 céntos.
Id. atrasado... 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION

Plaza de Cori, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Los manuscritos no publicados no se devuelven

EDICION PARA PALMA Y PUEBLOS DE LA LINEA FERREA

ACTUALIDAD

La guerra ruso-japonesa

El fin del "Novik,"

Una carta de Tokio describe interesantes detalles sobre el trágico fin del Novik, el rápido crucero ruso que tan excelentes servicios había prestado en Port Arthur. Desde el primer combate naval del 9 de Febrero, en que atrevidamente rebasó la línea de sus compañeros mayores, intentando atraer a la escuadra japonesa al radio de acción de sus pequeños cañones, se había distinguido en seis ocasiones, sin ser averiado. Era un barco popular entre los japoneses, quienes solían decir que si tales los navios rusos hubiesen estado manejados como el Novik habría sido muy otra la suerte de la campaña. Parte de buena fortuna se debía a su velocidad, que era de 26 nudos por hora; pero, de todos modos, era el Novik una ilustración vivida de los usos de la velocidad en las guerras navales.

Al salir la escuadra rusa de Port Arthur, todos los barcos quedaron más ó menos averiados; pero el Novik llegó a Kiao Chau sin recibir una sola granada. Hizo carbón en el puerto alemán, y sin detenerse arriba de diez horas, se hizo a la mar. Su intento era atrevido, porque entre Kiao-Chau y Vladivostok hay 2.000 millas, y era probable tropezar en el camino con la escuadra japonesa. Pero el Novik confiaba en sus buenas piernas. Sabía que en alta mar ningún navío japonés podía darle caza.

Sabía también que para ir a Vladivostok no podía aventurarse por el estrecho de Corea, lleno de islas fortificadas por los japoneses, sino que debía dar la vuelta al archipiélago del Mikado, en cuya parte oriental estaba segura, pues ningún navío de guerra japonés la había cruzado desde el comienzo de la guerra, como se demostró cuando la escuadra de Vladivostok se situó impunemente en la bahía de Tokio. El peligro llegaría al pasar el estrecho de Tsugaru ó el de Soya, conocido también con el nombre de estrecho de La Perouse, pues ambos abren paso del Pacífico al mar del Japón, en el que se halla, como es sabido, Vladivostok. ¿Por cuál de ambos estrechos pasaría el Novik?

Salió de Kiao Chau al amanecer del 11 de Agosto y fué visto en el estrecho de Van Diemen, al sur del Japón, en la mañana del 13. Los japoneses calcularon que iba a Vladivostok y que en vez de tomar la vía más corta por el estrecho de Corea, trataba de remontar las islas japonesas de Kishuu y de Nippon, manteniéndose fuera de la costa y de navegar por el Pacífico, atravesando luego ó bien el estrecho de Tsugaru, entre las islas japonesas de Nippon y de Yeso, ó bien el de Soya, entre la isla japonesa de Yeso y la rusa de Saalinie, situada más al Norte.

También calcularon los japoneses que el Novik navegaba con la más barata de sus velocidades. Con todas las bodegas llenas, el Novik podía acarrear 650 toneladas de carbón, que le permitían recorrer 5.000 millas a 10 nudos por hora, ó 900 millas a toda velocidad. Desde Kiao-Chau hasta el estrecho de Van Diemen hay un viaje de dos días a 10 nudos por hora, y éste era justo el tiempo que tardó el Novik.

Lo que no podía calcularse era el paso que preferiría el Novik para ir del Pacífico al mar del Japón. Escogiendo el estrecho de Tsugaru se ahorraría 500 millas de camino; pero, en cambio, era mayor el peligro de tropezar con barcos del Mikado. Sin embargo, los japoneses se inclinaron a creer que el Novik no se remontaría hasta Soya.

Por esta creencia, el almirante japonés Kamimura, luego de derrotar a la escuadra de Vladivostok, destacó a los cruceros Chitose y Tsuchima para que interceptaran el paso del Novik en el estrecho de Tsugaru. En el estrecho pasaron un par de días; pero al amanecer del 19 se supo por telégrafo que el Novik se hallaba a la vista de la isla de Kunashiri, una de las Kuriles, situada al Norte de Yeso, por cuyas inmediaciones tenía que pasar para alcanzar el estrecho de Soya. Desde Kunashiri, donde estaba el Novik, a Soya hay 220 millas; desde Tsugaru, donde estaban el Chitose y el Tsuchima, hay 330 millas; la ventaja para el Novik era de 110 millas.

Si el Novik hubiera utilizado, al menos en parte, su gran velocidad, habría llegado al estrecho de Soya horas antes que los cruceros japoneses. Pero acató temeroso, aunque sin fundamento, que pudiera faltarle el carbón, lo cierto fué que el Novik continuó navegando con su velocidad más económica, y que antes del estrecho de Soya bucó abrigo en la bahía Aniva, en la isla Saalinie, el 20 de Agosto, donde lo encontró el Tsuchima a las cuatro y media de la tarde.

Los cruceros japoneses, que venían del Sur a toda máquina, se imaginaron primero que el Novik se les había esca-

pado y recorrieron de arriba abajo los alrededores de la isla Rebut, situada en medio del estrecho. Por fin, el Chitose se decidió a buscarlo desde el promontorio de Soya en el O. ste, al promontorio de Shiratoko, en el Este, mientras el Tsuchima lo bucó y encontró en la bahía Aniva.

El valeroso Novik, al verse sorprendido, abrió el fuego contra el Tsuchima, y siguió un combate que duró una hora y diez minutos. No era muy desigual. En tamaño y en protección, la diferencia no era mucha; pero si la velocidad del Novik era mayor, su armamento resultaba inferior, pues consistía en seis cañones de 4,7 pulgadas, mientras los del Tsuchima eran otros tantos, pero de 6 pulgadas.

Sin embargo, la diferencia mayor consistió en la puntería, pues mientras el Tsuchima sólo recibió dos granadas y pudo reparar en la misma mar las averías, el Novik quedó en tal mal estado que su tripulación tuvo que abandonar el, desembarcando en Korsakovsk, y quedó el casco en el mar, recibiendo de los cañones del Chitose el golpe de gracia a la mañana siguiente. Los barcos japoneses no tuvieron ni un muerto ni un herido y, por lo tanto, no fué vengada la pérdida del Novik.

Habría llegado salvo a Vladivostok y no habría reemplazado al perdido Rurik como unidad de combate; pero, en cambio, hubiese sido aún más temible que el Rurik, por su mayor velocidad, para los barcos mercantes japoneses.

El casamiento de D. Alfonso XIII.

En nuestra sección telegráfica dimos cuenta de que estaba ya concertado el enlace de D. Alfonso XIII con la princesa María Antonieta de Mecklembourg. La futura esposa del Rey de España nació en Venecia el 28 de Mayo de 1884, es hija del duque Pablo Federico, gobernador del ducado reinante, y de la princesa María de Wenehich-Graetz, prima de la prometida del príncipe y de la esposa del heredero de la corona de Dinamarca. La princesa María Antonieta de Mecklembourg tiene dos hermanos que se llaman Pablo Federico y Enrique.

Arte y Artistas

Con un tiempo soberbio se ha inaugurado en Poix du Nord el monumento al célebre trágico Talma.

Este actor, el más eminente de cuantos han pisado la escena, fué el héroe de la época de la Revolución, y a su buen corazón se debió la salvación de más de una víctima condenada al suplicio por Danton ó Robespierre.

De humilde cuna supo remontarse a las altas regiones del arte, interpretando las obras de repertorio en aquellos tiempos en que los mismos que asistían fríamente a las ejecuciones diarias, derramaban lágrimas ante los sufrimientos de los protagonistas de los melodramas en boga.

Al acto de la inauguración del monumento asistieron M. Ducornet, alcalde de Poix du Nord; Dumonthier, jefe del departamento de teatro; los literatos Mounet-Sully y Lambert, las actrices Du Minil y Roche, de la Comedia Francesa; el senador M. Leonte, el escultor Fegat y el vicepresidente de la comisión M. Laut.

Ante la estatus, los artistas cantaron los hermosos versos dedicados a Talma por el poeta Genochart y el maestro Roussé.

La familia de Talma asistió a la inauguración acompañada de un representante del gobierno.

Se encuentra en Santiago el célebre poeta gallego Curros Enríquez, el cual ha ido a visitar los monumentos de Santiago y a cumplir el encargo conferido por los gallegos de la Habana, consistente en depositar en el museo de Rosalía de Castro una hermosa corona que aquéllas le dedican.

Curros Enríquez, que ha recibido numerosas visitas de las personalidades más salientes de esta localidad, ha salido para La Coruña.

La Empresa del teatro Odeón de Buenos Aires, a cargo de Faustino Da Rosa, ha dado ya a conocer el programa de espectáculos para el año 1918.

Es el siguiente:

Meses de Abril y Mayo, hasta el 20, compañía de ópera inglesa, con elenco y repertorio nuevo en su mayoría. Meses de Mayo (desde el 21) y Junio, compañía del teatro de la Comedia, de Madrid, con la primera actriz Rosario Pino y los primeros actores Enrique Borrás y Juan Balaguer y repertorio nuevo en su mayor parte. Mes de Julio, grandes conciertos sinfónicos con el gran pianista español Joaquín Malats. Meses de Agosto y Septiembre, Ocuella (aine), Gora Laparcerie y toda la compañía de la Gaité de París.

El convenio sobre Marruecos

El convenio entre Francia y España sobre la cuestión de Marruecos ha quedado ultimado, y se firmará en breve por los representantes de ambas naciones.

El convenio consta de doce cláusulas, y en ellas se atiende en primer término al mantenimiento del «status quo», garantizando la influencia de ambas potencias cerca del Sultán de Marruecos, que tiene por objeto principal el sostenimiento del orden y la paz en el interior del Imperio, auxiliando al jefe del Estado con sus buenos consejos hasta tanto que su autoridad sea reconocida. Solo para el caso de que esta autoridad no exista ó no pudiera ser eficaz se reservan aún las naciones la facultad de ejercer soberanía en el territorio a que su posición geográfica ó histórica les da derechos.

Se concede a España una zona de influencia que a partir de la costa Norte comprenderá varios miles de kilómetros que se dirigen de Este a Oeste, dejando libre la ciudad de Fez, y cuyos límites se encuentran próximos a las márgenes del río Muluya, a diez kilómetros de la frontera argelina y del río Sebú que va de Sur a Este.

Desde la costa marroquí, mirando al interior, no se verá en el horizonte ni bruma que no corresponda a territorio que no esté bajo la influencia de España.

Esta zona se completará con otra también de gran extensión que se concede a España en la parte Oeste del Imperio.

Además de la parte Sud-Sudeste del territorio marroquí, aparte de los derechos reconocidos a España por el tratado de Wad-Ras y de las posesiones actuales habrá de ser agregada otra que aumente la importancia de Santa Cruz de Mar Pequeña, que garantiza de modo positivo los derechos de nuestro país a poseer un puerto en el Atlántico.

En la ciudad de Tanger conservará España sus instituciones y organismos existentes (servicio de correo, misiones, etc.).

Nuestras posesiones de la costa Norte continuarán también en la misma forma en que hoy se hallan con arreglo a lo convenido en el tratado anglo-francés.

El tratado entre Francia y España no se hará público sin previo acuerdo de ambas potencias.

El Tesoro de Moctezuma

Hace algún tiempo se descubrió en Bolivia el tesoro de los Incas, que, según hemos leído, monta, a 80.000.000 de francos, señal bastante evidente (en poniendo que el caso sea cierto) de que los conquistadores no aprovecharon los tesorillos a los Incas tan desconsideradamente como cuentan historias y pintan leyendas. Ahora se habla en México de un tesoro que Moctezuma escondió a la codicia de Cortés, cinco veces mayor que el de Atahualpa, pues se le hace subir a 400.000.000 de francos.

Descendientes del potentado azteca y depositarios de las tradiciones de la religión escríptea profesan creer en la existencia del tesoro, falsándose sólo saber dónde está. Uno lo suponen en el fondo del lago Texcoco, y en el Pedregal, cerca de Coyocacán, se han gastado espaldas en hacer excavaciones. Hallóse una serie de galerías subterráneas pero no el tesoro. La creencia popular es que en algún punto de la sierra que circunda el valle de México existe una gran cueva y que allí están las riquezas de Moctezuma, es decir, las que no pasaron a manos de los conquistadores. Abrigase la esperanza de que, el mejor día, una feliz casualidad saque a luz la existencia de esos montones de oro.

De Marruecos

En las inmediaciones de Sidi-Melluk se ha librado una importante batalla, en la que las fuerzas de Bon-Amama y del Pretendiente pelearon contra la mehalia del Baghdadi, apoyada por las tribus de Beni Saassen.

La lucha fué encarnizada. El general Baghdadi resultó herido y el jefe de las fuerzas de Bon-Amama fué muerto, habiendo sido enviada su cabeza a Uxda; Hay, además, centenares de muertos y heridos.

La mehalia de Baghdadi, derrotada al principio del combate por las fuerzas del Bon-Amama, huyó a la desbandada cuando recibió el refuerzo de los Beni-Saassen, quienes obligaron a los rebeldes a batirse en retirada.

La victoria de los leales se debe a que los contingentes que mandaba personalmente el Pretendiente no secundaron el ataque de Bon-Amama, desbandándose al romper el fuego.

Las tribus del Desierto se batieron bien y causaron muchas bajas a la mehalia de Baghdadi.

Bu-Amama, con su gente, acampa en las orillas de Bardin.

El general Baghdadi pide con urgencia que se le envíen refuerzos pues teme no poder resistir un nuevo ataque.

Cartas recibidas de Arcila dicen que anoche entró en aquella ciudad una partida considerable de moros montañeses, asesinando al gobernador El-Jalja-Li y a dos criados de éste.

Dicho gobernador gozaba de grandes prestigios en todo Marruecos. Es posible que con aquel motivo surjan graves conflictos entre el bajalato de Tánger, Arcila y Larache.

Ha sido fletado el vapor Midas para conducir a aquella ciudad tropas marroquíes.

Conócense nuevos detalles sobre la muerte del gobernador de Arcila. Hallábase preso en las cárceles un moro de dicha población, yendo a pedir la libertad un amigo suyo, negándose el gobernador.

Al insistir nuevamente, uno de los criados del Eljalidi le disparó un tiro, dejándole muerto.

Audieron entonces otros partidarios del último, disparando contra el gobernador y los criados, dejándolos muertos.

La mehalia imperial, que manda el Baghdadi, levantó el campamento que tenía establecido en los alrededores de Uxda, marchando en auxilio de la Alcazaba de L' Ayun, Jidi Malluk, que se halla amenazada, al Norte por las huestes del Pretendiente y al Sur por las de Bon-Amama.

Los rebeldes han realizado algunos ataques contra la Alcazaba, siendo siempre rechazados, por cuyo motivo intentan volarla, como hicieron con la de Frejana.

Moros hábiles que, durante algún tiempo, trabajaron en las minas de la Argelia, trabajan sin descanso en L'Ayan para construir una mina; pero, hasta ahora, con resultado negativo, pues a escasa profundidad encuentran el agua.

El jefe franterizo, el Scheldy, asegura que, después de diversos intentos, habían los rebeldes practicado la mina y volado la Alcazaba; pero esta noticia merece ser acogida con reserva.

Lo que resulta verdaderamente extraño es que, habiendo salido el 10 de Uxda la mehalia, no haya penetrado todavía en Sidi-Melluk, prestando auxilio a los sitiados, una vez que con tanto apremio lo demandaban.

Esto nos induce a creer que la mehalia sigue tan desorganizada como los pasados meses, y que las kábilas del guelato de Uxda no han enviado los contingentes que les pidió el nuevo comisario marroquí, Sidi Abd. Es-Sanok.

Las tropas francesas que cubren la frontera de la Argelia han sido reforzadas, en previsión de las luchas que se avecinan, entre las fuerzas del Regui y Bon-Amama unidas, contra las del jefe leal Bouhebia Ben Baghdadi.

En las kábilas de Guelaya, y especialmente en la de Benisear, se nota mucha agitación, provocada por el deseo que tienen algunos moros de dicha kábila, de que el bajá Ben Gatab lo sea sólo de Benisear, y no, como actualmente, de dos ó tres kábilas.

También los de Mazza andan revueltos por las noticias que circulan, de que el asid Maimón, hoy refugiado en Melilla, va a ser nombrado bajá de Mazza, cosa a que resultalmente se oponen los partidarios del Sahelá, vencedores en cuantas luchas sostuvieron con sus rivales.

EL CONGRESO DE LIBREPENSADORES

La protesta del Papa

L'Osservatore Romano, órgano semi-oficial de la curia pontificia, publica la carta dirigida por Pío X a monseñor Respighi, cardenal vicario de Roma, en la que Su Santidad protesta contra la reunión del Congreso de librepensadores en Roma.

Después de consignar que lo ha causado pesar infinito la noticia de que se reunirán los supuestos librepensadores, añade el Papa: «Los ecos de sus discursos han confirmado las torpes proposiciones que aparecieron ya en el simple anuncio del Congreso. Ya la inteligencia, que pretende sustraer a la dependencia de Dios, ejecuta un sacrilegio contra El. La manifestación se agrava infinitamente más cuando se piensa que se realizó en Roma y fué acompañada de la pompa exterior.»

Aun cuando las fuerzas del Infierno no pueden prevalecer contra la Iglesia, sin embargo, la reunión de esas fuerzas en un Congreso Internacional de librepensadores reviste siempre carácter de ultraje y de provocación, y en Roma, sede tranquila y respetada del vicario de Cristo, consideramos que es una ofensa contra Dios y contra nos mismo y nos causa una gran tristeza.»

En la carta se llama también la aten-

ción sobre la imponente manifestación de los católicos de todas las comarcas de Italia en tan tristes momentos, y como indicó el telégrafo, Pío X exhorta al cardenal Respighi a adoptar disposiciones para que en todas las iglesias de Roma se eleven paces en desagravio a Su Divina Majestad.

Por telégrafo

Matrimonio

Madrid 3 a las 18'10

Asegúrase está acordado en definitiva el matrimonio de la infanta Teresa con el hijo del príncipe de Baviera.

Se añade que el futuro esposo asistirá a las maniobras de infantería que se verificarán en Andalucía, invitado por España.

Villaverde no transige—Huelga

Madrid 3 a las 18'10

Asegúrase que el Sr. Villaverde dejó de asistir a la reunión de la mayoría segura de que habría preterición en las cuestiones de cambio.

El Sr. Villaverde dice que se mantiene dentro el partido pero conservando su independencia y la bandera de las economías.

Sevilla.—Se ha celebrado una reunión numerosa habiéndose acordado reproducir la huelga.

María Guerrero, herida

Madrid 3 a las 19'40.

Al regresar de Biarritz en automóvil los artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, acompañados de la condesa de Requena, el automóvil chocó con una de las casas de San Juan de Luz, habiendo sido despedidos a gran altura los tres viajeros.

María Guerrero ha sufrido varias contusiones en el cuerpo y una en el brazo derecho, de pronóstico reservado. La ilustre artista tardó treinta minutos en recobrar el conocimiento.

Fernando Díaz de Mendoza ha salido ileso y la condesa de Requena, que fué lanzada a tres metros de altura, resultó también ileso.

Ha sido suspendida la función anunciada para esta noche, en la que debían tomar parte los esposos Guerrero-Mendoza.

El accidente ha causado viva impresión en todo Madrid.

Disgusto en Teruel

Madrid 3 a las 16'16.

En Teruel existe un pequeño disgusto por haber adelantado el Rey su viaje, lo cual ha impedido que se hiciera a S. M. un digno recibimiento.

El Sr. Maura ha telegrafiado al general Linares para que haga lo posible por complacer a los turoleños.

Inauguración.—Tratado.—Representante.—Visita.

Madrid 3 a las 19'50.

El Sr. Allende Salazar irá, a mediados del actual, a inaugurar la Exposición minera y el ferrocarril de Berga.

El Heraldó afirma que ayer quedó firmado el tratado sobre Marruecos.

Ha sido nombrado representante de España en Portugal el Conde de la Viñaza.

Los Sres. Osma y Maura han cumplimentado a la Reina.

Salmerón mejorado

Madrid 3 a las 20'14.

Ha llegado a Madrid el señor Salmerón, siendo recibido por gran número de correligionarios.

El estado del jefe republicano ha mejorado muchísimo, hasta el punto de permitírsele asistir al Congreso, donde recibe numerosas visitas.

Lo de Marruecos

Madrid 3 a las 20'14.

Paris.—Le Temps asegura que las negociaciones sobre Marrue-

cos están a punto de terminar.

Mr. Delcassé dijo que el Consejo celebraría esta tarde una entrevista para resolver ciertas diferencias que existen sobre el Muni.

Tratado franco-español

Madrid 3 a las 22'40

Se ha confirmado que hoy ha sido firmado en Paris el tratado sobre Marruecos entre Francia y España.

Dicho tratado se publicará el miércoles próximo.

La parte conocida de dicho tratado es la declaración de ambos gobiernos, que han llegado a un acuerdo para poder armonizar los respectivos intereses, sosteniendo al mismo tiempo la existencia del Imperio marroquí.

Además existe una inteligencia secreta entre Francia y España.

EN EL SENADO

Madrid 3 a las 18'10

En la Alta Cámara reina animación.

Abierta la sesión inaugural se lee un Real Decreto nombrando embajador de España en el Vaticano al Sr. Tejada Valdosera.

El Sr. Maura lee otro decreto de apertura de Cortes.

Son elegidos secretarios el conde Bernard por 84 votos, Ortuno por 82, Melilla Ebro por 82 y el marqués de Reinosa por 80.

Y se levantó la sesión.

EN EL CONGRESO

Elección de cargo

Madrid 3 a las 19.

Abierta la sesión del Congreso con las formalidades de costumbre el Sr. Maura lee el Decreto de apertura.

Se procede a la reelección de presidente del Congreso siendo elegido el Sr. Romero Robledo por 160 votos. Las oposiciones se abstuvieron de votar.

Para las vice-presidencias lo fueron el marqués de Figuerola por 147 votos, el Sr. Aparicio por 122, el Sr. Cortes por 100 y el marqués de Marta por 90.

Para secretarios el marqués de Garing por 134 votos, el señor Castell por 128, el baron de Torres por 56 y el señor Garnica por 51.

Discurso de Romero Robledo

Después de la constitución de las mesas, el Sr. Romero Robledo pronunció un breve discurso dando gracias por la reelección y ofreciendo cumplir con fidelidad el cargo que se le ha conferido.

Tócanos ahora, dice el señor Romero Romero, ser un vallado entre la coacción y la libertad, ya que aquella pretende avanzar arrollándolo todo.

Debemos seguir el ideal de la civilización ante el cual se estrellarán todas las utopías que se preparan.

El gobierno cumplirá con su deber y a él ofrezco como aliado para cumplir la patriótica misión que se le ha confiado, deseándole el mayor acierto y fortuna y a mí alientos para responder a la confianza con que se me ha honrado.

Grandes aplausos. Se sortean después las secciones y se levanta la sesión.

La guerra ruso-japonesa

Carta de Stoessel

Madrid 3 a las 20'14.

Chofé.—El general Stoessel comunica, en un despacho oficial, que los últimos ataques por los japoneses a Port Arthur, tuvieron lugar entre los días 19 y 22 de Septiembre, y que todos fueron rechazados por la guarnición, que de cada día está más dispuesta a oponer una enérgica resistencia para que los japoneses no consigan su intento de tomar la plaza.

FABRA

ALCANCE DE LA NOCHE

Para las damas

MODA, ARTE Y BUEN SENTIDO

Con este título ha publicado una ilustrada escritora algunas consideraciones de actualidad, que mis lectoras habrán de leer seguramente con singular complacencia.

Dice así:

Ateniéndonos a las impresiones recogidas en los círculos europeos donde evoluciona el buen gusto, importa de momento consignar que los joyeros de más fama se disponen a embellecer la multitud de collares que circulan, haciendo alarde de encantadora profusión de estilos, con las nuevas tarquias mecánicas, de intenso y bello azul, que se cotizan a elevadísimos precios, por encontrar en ellas, los privilegiados de la fortuna, una variante de que hasta ahora carecieran las joyas modernistas, circunscriptas a combiar, con el duro engranaje, brillantes, porlas, amatistas y topacios, para ser ostentadas, lo mismo en casinos que a plena luz, en virtud de no muy euerdos, pare el recientes decretos de la antojadiza moda.

También, al parecer, se trata de resucitar en debida forma el uso del brazalete, que, después de tono, no es, en su ma, otra cosa que una lógica consecuencia de la profusión de sortijas que se estilán, y obligado compañero de las pendientes, cuyo uso vuelve a generalizarse. Inisistimos en lo que otras veces hemos dicho: con ser muy bellas las joyas, acusan sus deslumbramientos y colocación la antigüedad de su origen, que se remonta a las nebulosas épocas en que los pueblos, en plena infancia y barbarie, eran extraordinariamente sensibles al brillo de los objetos.

Aún en nuestros días, aquellos pueblos no familiarizados con los perfiles de la civilización, gustan con delirio de las joyas; sólo la cultura refinada, el espíritu delicadísimo de nuestras razas prefiere a los efectos de rebombón, a lo harto vistoso y llamativo, las suaves bellezas del arte. Quizá por eso nuestras damas, y no dando al olvido la historia del brazalete, un tanto unida al recuerdo de épocas que significaron para la mujer esclavitud y servidumbre, vacilan en aceptar, y el arte a su vez, contrario a su moderna vulgarización, opina, ateniéndose a las particularidades exclusivas del adorno, que el brazalete perjudica a la armonía, porque interrumpe la adorable línea, el ideal contorno del brazo femenino. Posible es que tenga razón; pero aún estando el arte tan intimamente comprometido de la moda, mucho nos tememos que sus observaciones sean desatendidas. El brazalete volverá a usarse, en concepto, cuando menos, de nueva coquetería femenina; cuando más, por prestarse a los aparatosos alardes de la riqueza.

Otro problema falta solucionar toda vía en los actuales tiempos, y preocupa, por cierto hondamente, a los encargados de determinar los rumbos futuros de la moda. Nos referimos al talle corto, presuntamente al pelo opuesto de lo que hasta ahora se ha considerado la elegancia suma, y desde luego no existe el convencimiento absoluto de que favorezca más el talle corto que el talle largo. Sin embargo, es de creer que nos encaminamos a esta mutación, impulsados por ese afán de variedad que a todos, en mayor ó menor grado, nos atorga, importándonos un ardite la estética y belleza.

Verdaderamente es una lástima que la moda vacile aún al tratarse de esas materias, pues el progreso alcanzado de biera marcar de una vez para siempre seguros derroteros, no induciéndonos a tanteos que, sin género alguno de duda, parten de una base falsa. Leyes inconvertibles de armonía presiden a toda obra bella, eso es de rigor. Pues bien, queridas lectoras, aplicando ese criterio a la moda, saberíamos con multitud de exageraciones y caprichos que, lejos de favorecernos, nos perjudican grandemente.

Un talle, según ha venido usándose, con exceso largo, inverosímil por lo desproporcionado, a mayor abundamiento compromiando, para mejor modelarlo, órganos importantes, con manifiesto perjuicio de la salud, resulta tan inaceptable como un talle corto marcado junto al sobaco, según ahora se quiere implantar, en detrimento de la verdadera belleza, hija de la proporción y de la armonía.

No hemos llegado, no, falta mucho todavía para que lleguemos, precisa reconocerlo, al perfecto conocimiento de lo que debe ser la moda, y todas tenemos el culpa de que el ideal, al fin perseguido, se oscurezca de continuo, pregonando estos incascentes eclipses lo deficiente de nuestra cultura y el afán de explotarnos que domina en los que, al dirigir la moda, alteran a su antojo, desnaturalizan sin composición las verdaderas encantos de nuestro sexo. Ya es tiempo de que las mujeres comencemos a comprender lo que a todas nos conviene, bajo el punto de vista del arte y del buen sentido, eligiendo, de acuerdo con el primero, telas y adornos más elegantes que ostentosos, y pronunciándonos, con respecto al segundo, en favor de hebrura que, lejos de alterar, presten discreto relieve a las líneas determinantes del tipo. Si así lo hicieramos, terminarían los disgustos del hogar que retocen por causa lo excesivo de los gastos, y también las extravagancias a que, seamos justos, no sólo el modernismo nos impelle, sino nuestro propio deseo de variar, deseen el cual, si bien se considera, tuvo su origen la ligereza, la volubilidad, rasgo distintivo femenino, al decir de muchos, que con ser en ocasiones un defecto gravísimo, se le ha bado, sin duda para lisonjearnos, poéti-

co símbolo en la inquieta mariposa, la dulce amiga de las flores.

Hasta aquí hemos seguido a la escritora; cuyos son los párrafos transcritos. Como mujer, y prestando a la vez contribuir al triunfo del buen sentido, propugnando esas doctrinas me asoció a las acertadas consideraciones en esta revista contenidas.

ARA.

CUBA

Trabajos para la inmigración

Los periódicos de Cuba traen una noticia importante para los intereses españoles.

Una Sociedad regional, el Centro Gallego, abraza el propósito de hacer gestiones para estimular la corriente migratoria de Galicia hacia las costas de aquella isla, haciéndose cargo de recibir a los inmigrantes y de proporcionarles inmediatamente ocupación lucrativa en las fincas rurales, para cuyo objeto ha entablado relaciones con muchos de los principales hacendados de la República.

Esa acción particular debe ser también auxiliada por las Empresas de tráfico marítimo y terrestre en los términos antes indicados, pues en el interés de ellas está el contribuir al auge de la producción agrícola, que es el elemento de prosperidad para todas las industrias, y especialmente para las que se dedican al transporte de frutos y viajeros dentro y fuera del país.

Es de advertir que una parte de la safrá quedó en el campo por falta de brazos para recogerla.

Barómetro del campesino

En el campo la mayoría de los objetos se convierten en berromitos.

Entre las aves de corral y pelomas, los pichones son los mejores indicadores del tiempo.

Cuando se colocan en el tejado ó cubierta de la granja, presentando el pecho hacia Levante, es seguro que va a llover al día siguiente, si es que el aguacero no comienza la misma noche.

Si entran tarde en el palomar después de haberse alejado mucho de él, el buen tiempo es seguro.

Si pican alrededor de la casa y vuelven pronto al palomar, lloverá dentro de poco rato.

Los pronósticos de las gallinas no son menos ciertos; cuando se revuelcan en el polvo, erizando las plumas, es señal de una próxima tempestad.

Nuestra información

La próxima quinta

Hablando de la próxima quinta, escribe El Ejército Español lo siguiente: Se discute actualmente por la prensa la cuestión de si la próxima quinta debe hacerse en 1905 ó en 1906.

Hemos procurado enterarnos de personas que de ello entienden, y podemos, por consiguiente, con conocimiento de causa decir: Que si bien la ley de 4 de Diciembre de 1901 dispone que la quinta sea en 1905, debiera dicha disposición modificarse, por la sencilla razón de tener hoy en Oaja el Gobierno dos reemplazos de causa decir:

El supuesto de que es porque las concentraciones vienen haciéndose con cuatro meses después de lo dispuesto por la ley no es atendible, pues de todos modos la primera concentración, compuesta de 315 de la quinta de 1903 y 115 de la de 1904, será llamada en Noviembre de 1904 ó Marzo de 1905. La segunda concentración, constituida por los 415 de 1904 irán a filas en Noviembre de 1905 ó Marzo de 1906.

Y la quinta de 1906 iría en Noviembre de 1906 ó Marzo de 1907. De modo que se cumplirá mejor la ley ordenando que la quinta sea en 1906. No hay razón que justifique adelantarla, cuando puede hacerse con personal de veintidós años; ni nadie se explicará por qué haya de tensarsele inútilmente en Oaja con tanta antelación.

Asuntos municipales

El concejal D. Antonio Ramis ha pedido dos meses de licencia para poderse ausentar de esta isla.

Hoy en la secretaría del Ayuntamiento se ha recibido un oficio del Gobernador, revocando el acuerdo del Ayuntamiento sobre derribo por ruinosas de las casas números 2, 4, 6 y 8, de la calle de Oereroles, declarando al propio tiempo que es indispensable que los propietarios de la finca número 4 y del entresuelo de encima nombren perito facultativo que emita su parecer acerca de la ruina de la fachada de que se trata, y que si estos discrepases del parecer del perito de D. Ana Fuster se proceda al nombramiento de un tercero, que deberá hacer el Ayuntamiento y todos los propietarios interesados.

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en el orden del día, son los siguientes: Acta de la sesión anterior. Cuentas. Extracto de los acuerdos, tomados durante el mes de septiembre para insertarse en el «Boletín Oficial».

Licencia del teniente de alcalde don Pedro Perera para ausentarse de esta isla y del Sr. D. Antonio Ramis concejal, con igual motivo.

Asuntos que quedaron sobre la mesa.

La misma profecía puede hacerse con los gansos (oas); se hunden a menudo en el agua batiendo las alas, y se persiguen alegremente unos á otros en los estanques y lagos.

Si en un día espléndido observa el campesino que su vaso lame las paredes del establo, correrá á recoger los forrajes y arcos del cultivo; la vasa lame el salitre que la humedad de la atmósfera hace manar de la pared, y es seguro que lloverá al día siguiente.

Asimismo es segura la lluvia cuando las abejas vuelven á las colmenas antes de ponerse el sol y con poco botía.

Igualmente anuncian inmediatas los cuervos, cuando despiertan de madrugada y graznan más que de costumbre.

Por e contrario, cuando las estornas madrugan y están muy charlatanas, es señal de que por la tarde hará buen tiempo.

Cuando las golondrinas vuelan rozando la tierra, no está lejos la tempestad. Si por el contrario, alcan el vuelo y desaparecen entre las anbes, puede emprenderse el viaje sin peligro de marejarse.

Siempre que el ruiseñor canta muy claro, por la noche, se puede asegurar que el tiempo será bueno durante el día siguiente.

Lo contrario sucede cuando las ranas organizan por las noches sus concertos y las lechuzas revolotean y silban estrepitosamente.

No son únicamente los animales y los pájaros los que señalan los cambios de tiempo.

Si la hoja de flor permanece seca por la mañana, es buena señal; pero si humedece y adquiere un color azulado y rosado, puede asegurarse que lloverá dentro de poco rato.

Igual indicación hace la piel de las orbes cuando se aflojan; los haces de trigo, trige y cebada pesan más que de ordinario poco antes de llover.

El leñador suele consultar su hacha, como el egador consulta su hoz; cuando el metal es limpio y reluciente, confía en que tendrá buen tiempo, pero si se empaña y el mango no se escurre de la mano, se dará prisa en recoger la leña y volverse á su casa.

En otoño, la escarcha blanca señala lluvia, y rosada, buena tiempo.

La luna es un barómetro excelente; cuando estará rodeada de círculo pálido y amarillo, indica lluvia; si es rojo, viento; si brilla pura y luminosa, buen tiempo.

Si preguntáis al campesino en qué libro ha aprendido todo este, os responderá: «En un libro que está al alcance de todo el mundo: en el libro de la Naturaleza.»

Los Villalonga, hiriéndolos de bastante gravedad.

También resultaron heridos Melchor y Antonio Bosch.

La guardia civil intervino en el hecho, deteniendo á los combatientes, y poniéndolos á disposición del Juzgado de aquella villa.

En la Cámara Agrícola

Anoche se reunió la junta directiva de la Cámara Agrícola Balear.

Después del despacho ordinario, se dió lectura de una comunicación dirigida á la Alcaldía de esta capital, evasuando cierta consulta relativa al estado de las industrias agrícolas en esta provincia y causas que dificultan su desarrollo.

Este trabajo, debido al secretario general de la Cámara D. Gabriel Massanet, fué aprobado unánimemente por los concursantes que felicitaron á su autor por el acierto con que lo desempeñó.

Se ocupó luego la junta en el estudio de la propuesta elevada al gobierno por la jefatura de ingenieros civiles de esta provincia, referente á la construcción en la misma de un grupo de ferrocarriles secundarios con garantía del 4 por 100 de interés por el Estado, mediante ciertas condiciones; y oídas las explicaciones del ponente Sr. Moragues, se acordó, también por unanimidad, informar favorablemente la propuesta del cuerpo de ingenieros; indicando la conveniencia de que se incluya en la misma la línea de Palma á Sóller, y que se introduzca en el trazado de la que ha de unir Mallorca con Artá una ligera modificación, á fin de que pueda servir directamente el pueblo de Son Servera.

Misa nueva

Esta mañana á las ocho y media, en la iglesia de San Nicolás ha celebrado su primera misa el joven Pbro. D. José Cortés.

Durante la misa, por un septimino y voces se han ejecutado hermosas composiciones.

Al terminar el acto los muchos invitados han pasado al altar mayor á besar la mano al nuevo sacerdote.

Después los amigos del Sr. Cortés han pasado á la casa de los padres de éste, siendo obsequiados con un exquisito lunch, dirigido por D. Pablo Cabot.

Enviamos nuestra cumplida enhorabuena al Sr. Cortés, haciéndola extensiva á toda su familia.

En la Audiencia

Para mañana se hallan señaladas las siguientes vistas en esta Excm. Audiencia.

A las diez y media, juicio oral sobre hurto, contra Lorenzo Pol.

A las once y media, juicio oral sobre lesiones.

Ganado enfermo

Esta mañana hemos tenido ocasión de hablar con el veterinario Sr. Bosch y al preguntarle sobre el curso de la enfermedad carbuncosa en el ganado de Binatriá, nos ha manifestado que esta sigue su curso en progreso descendente.

Nos ha dicho que las inyecciones de suero en el ganado dieron excelente resultado; tanto es así que durante la última semana solamente se han registrado dos bajas en el ganado lanar.

Uno de estos días espera recibir suero carbuncoso del Instituto de Alfonso XIII, el cual piensa aplicar al referido ganado.

Probablemente irá á aquel predio á practicar aquella operación el día 11 del actual.

Religiosas

Para hoy.—San Francisco de Asís, fundador y Santa Aurea, virgen. Para mañana.—Sanos Atilano, Frailon, obispo y Plácido.

Mañana continuarán en Santa Magdalena. A las seis exposición, á las nueve y media misa mayor. Per la tarde, á las seis y tres cuartos, rosario, y reserva.

En la misa mayor se ha cantado la partitura del Mtro. Gounod. El panjirico ha estado á cargo del Pbro. D. Bernardo Matas.

Militares

El Rey (q. D. g.) se ha servido «disponer que la facultad que á los gobernadores y comandantes militares confiere la base 31 de las provisionales relativas á la práctica del tiro en los cuerpos de infantería, aprobadas por Real orden circular de 26 de agosto último (G. L. núm. 172) para inspeccionar los ejercicios de tiro de aplicación, sólo se ejerza por los referidos gobernadores que no tengan á la vez los mandos de divisiones ó brigadas orgánicas, en los casos en que no residan en los mismos puntos los generales que las manden, y por los comandantes militares, cuando la fuerza que constituya el destacamento no esté mandada por el coronel del regimiento ó jefe del batallón.

Maritimas

Movimiento del puerto Durante las últimas 24 horas el movimiento de embarcaciones habido en este puerto ha sido el siguiente:

Entradas Ayer noche entraron varios faluchos procedentes de la Porrassa.

De Barcelona esta mañana ha llegado el vapor correo Belver.

Para Barcelona ayer tarde salió el vapor Miramar. Para Barcelona el vaporcito Salinas. El falucho San Antonio para Argel. El vapor Balear para Oette y Marsella. Al medio día de ayer salió el trasatlántico Martín Saens.

Esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo Belver, con el pasaje, ballija y demás efectos.

Mañana á las once y media de la misma llegará procedente de Ibiza y Mahón el vapor correo Menorquín.

Al medio día saldrá para Ibiza y Valencia el vapor Ilesho.

Banca y Bolsa

Valores locales Día 4 de Octubre de 1904.

Table with columns: ACCIONES, Valor nominal, Diver. cobrado, Divid. Duros, Papel. Includes entries for Crédito Balear, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with columns: Oficial del día 3 á las 13, 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, etc.

Table with columns: Barcelona (Bolsa) día 3 á las 17, 4 por 100 interior fin de mes, 5 por 100 amortizable, etc.

Table with columns: Barcelona (Bolsa) día 4 á las 19, 4 por 100 interior fin de mes, etc.

Table with columns: AMONQUILÁ BOMBA, P. sacco de 80 k. con env., etc.

Table with columns: AMONQUILÁ BOMBA, Marca Muro, La Puebla, Alcedia, etc.

Table with columns: AMONQUILÁ BOMBA, Sacco de 2 kilos con envase, etc.

Table with columns: AMONQUILÁ BOMBA, Sacco de 2 kilos con envase, etc.

Table with columns: AMONQUILÁ BOMBA, Sacco de 2 kilos con envase, etc.

Table with columns: AMONQUILÁ BOMBA, Sacco de 2 kilos con envase, etc.

Descanso dominical

El Instituto de Reformas Sociales, entre los acuerdos referentes á instancias relacionadas con la aplicación del Reglamento del Descanso dominical, ha tomado los siguientes:

Gramio de fiambres.—Audió en solicitud de que sus servicios se hagan los domingos, por la tarde, también fuera del establecimiento.

El Instituto cree que el Reglamento no hace distinción entre el consumo dentro del establecimiento y la venta fuera del mismo.

Vendedores de periódicos de Barcelona y Sociedad Tipográfica de Logroño.—Estima el Instituto que puede permitirse la venta y distribución en domingo de los periódicos no impresos en ese día y dejar abrir los kioscos, siempre que en ellos no se venda otros artículos no exceptuados, añadiendo que ni en la ley protectora del Trabajo de mujeres y niños, ni en la del Descanso, hay nada que prohiba á las mujeres y á los niños expendir periódicos, siempre que dichos niños sean mayores de diez y seis años.

Compañía Arrendataria de Tabacos.—El Instituto informa que en las Expendidas de esta Compañía pueden venderse en domingo cuanto aquella autoriza, comprendiendo los servicios á que también les faculta, como lacrado de pliegos; exigiendo el Reglamento tan sólo que dichas expendidas estén instaladas en locales independientes de otros comercios, y creyendo más justificada la venta de las cerillas que la del tabaco, por poderse considerar aquéllas como artículo de más necesidad.

Este año, Navidad cae en domingo, y es sabido que en aquel día hay mucho trasiego, sobre todo de «dece á tres de la tarde, con motivo de asados de lechonas y pavos que se preparan en los hornos que hasta aquellas horas están abiertos.

Se aplazará el Descanso dominical en tal día ó los asados tendrán que recogerse antes de las once y comerse fríos?

En la víspera de Navidad, después de máitines y dadas ya las doce, muchas personas acostumbra hacer noche buena en tabernas, cafetines, fondas, bodegones, casas de comida, etc.

Una Duda Este año, Navidad cae en domingo, y es sabido que en aquel día hay mucho trasiego, sobre todo de «dece á tres de la tarde, con motivo de asados de lechonas y pavos que se preparan en los hornos que hasta aquellas horas están abiertos.

Se aplazará el Descanso dominical en tal día ó los asados tendrán que recogerse antes de las once y comerse fríos?

En la víspera de Navidad, después de máitines y dadas ya las doce, muchas personas acostumbra hacer noche buena en tabernas, cafetines, fondas, bodegones, casas de comida, etc.

Una Duda Este año, Navidad cae en domingo, y es sabido que en aquel día hay mucho trasiego, sobre todo de «dece á tres de la tarde, con motivo de asados de lechonas y pavos que se preparan en los hornos que hasta aquellas horas están abiertos.

Se aplazará el Descanso dominical en tal día ó los asados tendrán que recogerse antes de las once y comerse fríos?

En la víspera de Navidad, después de máitines y dadas ya las doce, muchas personas acostumbra hacer noche buena en tabernas, cafetines, fondas, bodegones, casas de comida, etc.

A pesar de estar en domingo ya se autorizará que continúen abiertos dichos establecimientos?

De la Región

Mahón Ayer fueron hallados muertos en un cercado del conocido Camí Verd, dos certeros y otro casi exánime. Dado aviso del caso, por observarse en ellos alguna herida, fueron reconocidos por el veterinario, quien opinó que las heridas eran sospechosas de ser mordeduras de animal rabioso, y en su consecuencia el Sr. Alcalde ha ordenado fuesen quemados los dos muertos y el otro puesto en observación.

Esta tarde á presencia de un agente de la autoridad han sido quemados aquéllos.

—Se ha dado conocimiento á la Alcaldía que en Binatriá había tres certeros heridos al pasear de mordedura de perro.

El veterinario se ha personado á dicho punto para reconocerlos.

—Se ha notificado desde Ferrerías á la autoridad competente, que en un predio de aquel término municipal, un perro ha mordido á dos muchachas del mismo predio.

Se ha ordenado practicar las oportunas diligencias en averiguación de la causa del incidente.

—Esta mañana, ha entrado en nuestro puerto, de arribada, y procedente de Argel, el contratorpedero francés «Arc» de 310 toneladas y 7 cañones.

Su comandante Mr. N. Marache, con 61 plazas.

Diehs buques hace provisionalmente el servicio de correo entre Argel y Marsella, en sustitución de los vapores correa cuyas tripulaciones están en huelga.

Esta tarde estaba provveyendo de agua. A las primeras horas de mañana, debe zarpar para Marsella.

1.º Octubre de 1904. Ibiza

Día 30.—En el vapor correo de esta tarde llegaron la comisión de los señores magistrados, encargados de ver y fallar las causas correspondientes al alarde de este cuatrimestre.

Y mañana sábado empezará á ver las yendo la primera un juicio oral.

—Esta mañana se ha celebrado en la cárcel de esta población un banquete para obsequiar á los presos, á propuesta del R. B. de la compañía de Jesús señor Juan Solá quien en misma persona fué á implorar la caridad pública para reejer para los gastos.

El festín principió con confesión y comunión de todos los presos, después un buen desayuno y á las doce una comida espléndida, repartiéndosele alguna ropa y dinero. Después el capellán de dicho establecimiento ofició la misa y el padre Solá les dirigió un solemne discurso.

Ha tenido el gusto de asistir á dichos actos y no se podía esperar menos de la buena dirección de los señores que han contribuido en su realización.

—Mañana domingo se verificará una peregrinación á un pueblecito inmediato á esta población donde se venera la milagrosa Virgen de Jesús. También se debe dicha proposición al padre Solá.

La procesión será un verdadero acto religioso y muy lucido.—I. B. 1.º Octubre de 1904.

Almacenes Montaner

SINDICATOS 2 A 10.—MILAGRO DE 1 A 11 Pañería y sastrería para señoras y caballero. Gandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para caballero, y niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para señoras. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrerías.

Sastrería á la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería para los señores sacerdotes. Merinos, paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, damascos, brocateles, círculos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estatuaria religiosa de la casa Vayredes.

Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Menesca.

Comisaría á la medida y confección de blanco.

Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa. Cortinajes y alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Academia Práctica

SISTEMA BERLITZ De extraordinaria aceptación y éxito en todo el mundo. Método puramente práctico para los idiomas alemán y francés.

Se admiten alumnos para dichos idiomas. Precios económicos. Para informes dirigirse al Sr. Krug, calle Colón, 40 y 44 Palma.

COGNAC SERRANO

El mejor de todos los fabricados en España.

## Diputación provincial

**SESION INAUGURAL**  
Esta mañana se ha abierto el período semestral de sesiones. La presidió el gobernador Sr. Cedrón de la Pedraja y asistieron el presidente de la Diputación Sr. Socías y los diputados Sres. Aleover, Puigdorfol, Barceló, Socías (D. F.), Sancho, Massanet, Vicens, Lliteras, Vidal, Sans, Aguiló, Llobera (D. R. y D. P.) y Pascual.

El secretario, por orden de la presidencia, da lectura de la circular convocatoria de la Diputación.

### UN RUEGO

Después, el Sr. Cedrón de la Pedraja, declara abierto el actual período semestral y dirige un ruego a la Diputación. Dice que la Escuela de Bellas Artes para continuar sus tareas en la enseñanza, necesita que se le dé algún auxilio. Hace presente que tengan en cuenta este ruego, pues tal vez será el último, que dirija a la Diputación, ya que tal vez cuando vuelva a reunirse la Corporación, él ya no estará al frente del Gobierno de Provincia. Termina reiterando su amistad y apoyo a los diputados.

El presidente Sr. Socías dice que la Diputación tendrá en cuenta el ruego del Gobernador y siente la noticia que acaba de darle, que lamenta debidamente por no tener el gusto de que continúe al frente de esta provincia.

### VARIOS ASUNTOS

Se da lectura seguidamente al acta de la última sesión celebrada por la Diputación y al extracto de los acuerdos de la misma, siendo aprobados ambos documentos.

Se fija en seis el número de sesiones contando con la presente, con la facultad de prorrogarlas, si necesario fuera.

Se aprueba la distribución de fondos para el presente mes.

Se acuerda que los asuntos pendientes de resolución pasen a las respectivas comisiones.

### EL NUEVO MANICOMIO

El Sr. Aleover hace presente que en la última de las sesiones celebradas por la Diputación, la Comisión Provincial recibió el encargo de llevar a cabo las gestiones de la compra del antiguo convento y terrenos de Jesús para destinárselo a Manicomio. Dice que todo está ultimado, pero se han encontrado con que los terrenos pertenecían además de D. Gabriel Fuster, a su esposa y como la Comisión recibió el encargo de efectuar la escritura con el Sr. Fuster, propone y se acuerda que se haga extensivo también el acuerdo para los terrenos de la citada señora.

Se aprueba igualmente que la escritura de compra de dichos terrenos, la firme el Sr. Socías, en representación de la Diputación.

### SOBRE LA GRANJA

Se concede la palabra al presidente de la Diputación Sr. Socías. Dice que hace días ha leído en la prensa que la Diputación ha abandonado la idea de instalar una Granja modelo; si bien es cierto que no ha sido posible instalarla en las condiciones que quería el Gobierno, por no haberse presentado propietarios ofreciendo terrenos, dice que no por esto la Diputación ha abandonado la idea de crear una granja y de ella dan prueba las gestiones que está verificando.

### FERRO-CARRILES SECUNDARIOS

Añade el Sr. Socías que desde hace algunos meses, la Comisión Provincial viene gestionando aerea del ingeniero jefe y de otras personas la instalación del ferrocarril secundario de Palma a Sóller, y de los que figuran en la propuesta.

Dice que por la prensa se ha enterado de que en breve va a llegar a la Diputación una excitación de una sociedad para que la Corporación se interese en que el ferrocarril de Sóller sea incluido como ferrocarril secundario; las gestiones que sobre este asunto se han llevado a cabo, ponen de manifiesto que la Diputación en los asuntos de verdadero interés para la provincia no tiene necesidad de excitaciones de nadie, pues sabe muy bien el puesto que ocupa y lo que debe hacer.

### NUEVA CARRETERA

El Sr. Socías dice que existe una vía de comunicación que está en muy mal estado. Se refiere a la carretera que une Bunyola con Santa María, la cual está casi intranquila. Por esto propone que se estudien los medios de declarar a carretera del Estado, ó que si esto no es posible; se vean los medios necesarios para repararla.

### MAS SOBRE FERROCARRILES

El vicepresidente de la Comisión Provincial señor Aleover, explica las gestiones que hizo la Comisión relativo a la instalación de ferrocarriles secundarios y al efecto ha celebrado conferencias con el ingeniero jefe y otras personalidades. Aún cuando cree que no es la Diputación la entidad que se ha de colocar como empresaria de las redes ferroviarias, ha entendido que le correspondía llevar a cabo las gestiones encaminadas a ver realizada una mejora que tanto beneficiaría a la isla el var unidos sus pueblos por medio del ferrocarril.

### COLONIAS ESCOLARES

El Sr. Socías dice que se han efectuado este verano las colonias escolares, dirigidas por el maestro señor Porell y por la maestra señora Castellán. Estos profesores, lo mismo que el Ayuntamiento de Sóller, han puesto cuanto está de su parte para que los colonos estuvieran muy atendidos. Entiende que la Comisión respectiva debe estudiar la forma en que se ha de agradecer los servicios

prestados por aquellos profesores y por la Corporación.  
Así se acuerda y se levanta la sesión.

## Academia de Dibujo

Desde el primero de Octubre quedan abiertas las clases de dibujo y pintura, en todas sus manifestaciones; figura, adorno, paisaje, lineal, lavado y topográfico.

Clases especiales para las carreras de Ingeniero, Industrial, Arquitecto y Academia general militar.

A cargo de D. Juan Pisá y D. Jorge Ankerman.

Para informes, Calle Estudio general, 15, 1.º-2.º y Sindicato 71-1.º

## SUBASTA

Se celebrará en el despacho del Notario D. Rafael Togores y Palou, el día 8 del próximo mes de Octubre, a las once horas, de la íntegra casa, corral, patio y otras dependencias, situada en la ciudad de Inca, calle de las Ovejas, procedente de la herencia de D. Miguel Rebassa y Figuerola, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en el indicado despacho.

## SE VENDEN

Una bonita casa con toda clase de comodidades, jardín y agua en abundancia con fachada al mar y a la calle de Coll del Molinar de Levante, y otras dos casas con una porción de terreno conocida por *Son Mayorol*, lindante con el predio *Son Roca*, del término del Pont d'Inca.  
Informarán, Morey 24, entresuelo, derecha.

## Nuestros regalos

Con el número de HOY repartimos a nuestros abonados el Cuaderno 26 de las

## Obras completas de Campoamor

Los que se suscriban a LA ULTIMA HORA desde 1.º de Octubre recibirán GRATIS los 26 cuadernos publicados.

## Gacetillas

A las cuatro de ayer tarde falleció el virtuoso sacerdote y ex curo de la iglesia de San Cayetano D. Jaime Pericás Sastre.

Su vida ha sido ejemplar, viviendo muy modestamente y renegando de las pompas del mundo.

Ha fallecido querido de todos.

Esta mañana ha sido conducido su cadáver a su última morada, asistiendo todo el clero de San Cayetano. Formaba séquito buen número de amigos del finado.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

En la mañana del próximo domingo la congregación de Hijas de María de Santa Eulalia hará una peregrinación a Nuestra Señora del Caco, que se venera en la iglesia parroquial de Lloseta, regresando a Palma a las doce del mismo día.

Con tal motivo entre los congregantes reina gran entusiasmo.

Las iglesias de esta capital se ven muy concurridas con motivo de celebrarse todos los días la devoción del mes de Octubre dedicada a la Virgen del Rosario.

Ha sido jurado en la Casa de Socorro un obrero que trabajando en la calle del Campo Santo se ha producido varias rozaduras en las piernas.

Ha regresado a Barcelona, precedente de ésta, el veterinario del primer regimiento de artillería de montaña, don Julián Mut.

Ha salido de Colombo para Singapur el vapor trasatlántico *Alicante*.

Continúan los chiquillos cometiendo desmanes en la Plaza de la Cuartera y sus inmediaciones; el Sr. Alcalde debería dictar medidas y hacerlas cumplir, para evitarlos.

Ha tenido la atención de despedirse de nosotros para Tarragona el ex Adm. niador de Aduanas de esta capital D. Vicente Polo, quien marchó ayer tarde para posesionarse de un nuevo destino.

Hemos recibido una carta en la que se nos participa que desde hoy, en la calle de la Unión n.º 38, queda abierto un establecimiento de salchichas y toda clase de embutidos.

Se están recomponiendo el camino de La Vileta y la carretera de Sóller.

Continúa sin instalar un farol del alumbrado público, que fué derribado en la Plaza de la Merced.

Esta mañana a las nueve, en la calle de San Nicolás, dos mujeres han reñido por cuestión de interés dirigiéndose toda clase de palabras mal sonantes.

Se ha dado conocimiento al Juzgado de una riña ocurrida ayer en esta ciudad entre dos salbafines.

El Alcalde de Capdepera anuncia su bastas para el arriendo de consumos de aquella municipalidad.

La guardia civil de Son Servera denuncia a un sujeto, por infracción de las ordenanzas municipales.

La de Inca denuncia a un sujeto por pastoreo abusivo.

El Sr. Gobernador ha impuesto una multa de 100 pesetas al dueño de un establecimiento del arrabal de Santa Catalina, por sospechas de que en el mismo se jugaba a los prohibidos.

Hoy han sido amonestadas por la policía unas mujeres que infringían el reglamento de la trata de blancas.

Se ha recibido el título de Caballero de Isabel la Católica a favor del oficial 3.º de este gobierno D. Matías García Sintes. Reiteramosle nuestra felicitación.

Por el Comandante de Marina de Mallorca se cita al inscripto Juan Bisbal Escalas.

Se pueden exponer reclamaciones al expediente instruido a instancia del soldado Jorge Vidal Estada n.º 12 del sorteo del cupo de Santanyá para el reemplazo de 1903 con objeto de acreditar la exención; hijo único legal de padre podre sexagenario.

Para su publicación en el B. O., el Alcalde de Estallecha ha remitido al gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados que aquel Ayuntamiento durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre del presente año.

Debiendo ejercitarse durante el día seis de los corrientes al tiro al blanco en la Torre d'en Pau la fuerza de Carabineros de esta plaza, se hace público para conocimiento del vecindario y, a fin de evitar desgracias.

COQUELUQUE, CATARRO, TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

### SOMATOSE

Contra la clorosis.

Los niños débiles ó atrasados de cualquier edad deben tomar siempre la Harina Bobé, por ser de mejores efectos que el aceite de hígado de bacalao.

Se vende en latas ó paquetes de 125 y 250 gramos.

Higado é intestinos, Rambla del Centro 6, junto al Liceo.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

¿Teneis cariño á vuestra salud? Tomad el Ferro Quina Bisleri.

Quien usa el Ferro Quina Bisleri come con apetito.

El Ferro-Quina Bisleri devuelve las fuerzas á los convalecientes.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del antipalúdico ESANOFELE.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa Nocera Umbra se combate la obesidad.

El Ferro-Quina Bisleri vence las anemias.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el ESANOFELE.

El mejor antipalúdico conocido es el ESA. NOFELLE.

El agua mineral de mesa Nocera Umbra es refrescante, digestiva y gaseosa.

El Agua mineral de mesa Nocera Umbra está indicada para los estarcos de la vejez.

### LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con él algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurrirá á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

PREPARACION DE WAMPOLE su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extractamos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postura—que sigue á las Fiebres, Tos, Tisis y Enfermedades Demacrantes.

El Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole, no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de París, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en París aprecian esta preparación." Cada dosis es efectiva. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas y droguerías de Antonio Benassar.

## TALONARI

PARA LA Lotería de Navidad

Se imprimen en talones numerados, la cantidad que se desea interesar, el número del billete y nombre del depositario.

Grandes rebajas en los PRECIOS	
De 50 hojas.	0'75 ptas.
» 100 »	1'25 »
» 150 »	1'75 »
» 200 »	2'25 »
» 250 »	2'75 »
» 300 »	3'25 »
» 350 »	3'75 »
» 400 »	4'40 »
» 500 »	5'00 »
» 1000 »	9'00 »

Los suscriptores de LA ULTIMA HORA disfrutará el 10 por 100 de rebaja.

Se imprimen también talonarios en blanco á mitad de precio.

Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

**ALLENTE DE ORO**  
25-BROSSA-25  
Gafas y lentes cristal roca y demás clases.—Composturas al momento.—Espléndido surtido de Estampería y Molduras.  
PRECIOS REDUCIDOS

**FERRO-QUINA-BISLERI**  
LICOR TONICO RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE  
MILAN  
NOCERA-UMBRA (MANANTIAL ANGÉLICA)  
Agua Mineral de Mesa  
EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS, etc.  
DEPOSITO: A. ROLANDO, BARCELONA, SAJADA S. MISELLE

## Más telegramas

Chantage contra el marqués de Casa-Riera  
Madrid 3 á las 20'14

En la prensa parisiense se publican escandalosos artículos contra el respetable marqués de Casa-Riera, español residente en París y protector de españoles y franceses.

Desde hace muchos años el marqués se halla instalado en París, en donde gasta su fortuna.

Se dice que una compañía de explotadores pretende arrancar la parte de aquella. Primero intentaron disputarle sus derechos hereditarios, y los tribunales de justicia le condenaron con costas.

No contentos con este descalabro, los periódicos la emprenden de nuevo contra el marqués de Casa-Riera, diciendo que era un impostor, puesto que D. Alejandro Mora y Riera, marqués de Casa-Riera, había muerto hacía muchos años.

Se tramó la burda historia; y para justificar la pretendida usurpación presentaron las partidas de fallecimiento del referido Alejandro Mora y de un hermano suyo D. Gonzalo Mora y Riera, que también pretendían habían usurpado este nombre.

Los documentos que presentaron no tenían todo el valor necesario; entre otras cosas se decía que D. Alejandro Mora murió en Enero y en cambio la defunción no se inscribió en el registro ni se autorizó el entierro hasta el mes de Abril.

El marqués de Casa-Riera tuvo que acudir de nuevo á los tribunales denunciando á sus acusadores.

En un despacho de París, que esta Agencia acaba de recibir se dice que Mr. Gorvet y demás acusados han dirigido una carta al marqués de Casa-Riera retractándose de cuanto habían dicho, en vista de las pruebas en contra que el referido marqués ha presentado, justificando su personalidad.

Nuevo armisticio  
Madrid 4 á las 7'30.

Montevideo.—El presidente de la República Sr. Batle, ha acordado conceder un nuevo armisticio para terminar las negociaciones sobre la paz, ante la actitud de una fracción de insurrectos que se niega á aceptar las condiciones aprobadas por el jefe de la insurrección Sr. Muñoz.

El Congreso de La Haya  
Madrid 4 á las 7'30

Paris.—El Congreso de La Haya como anunció el presidente de los Estados-Unidos Mr. Roosevelt se ocupa en las negociaciones de los tratados de arbitraje con las naciones europeas.

Estas deseadas de poner término á la guerra entre Rusia y el Japón, indujeron al Congreso á que tratara los medios que pudieran emplear las potencias para poner fin á dicha guerra.

Establecimiento multado.—Comerciantes de baja  
Madrid 4 á las 8'15.

El Gobernador ha multado con doscientas cincuenta pesetas al dueño de un establecimiento en que se vendían obras pornográficas.

En el puerto de Santa María se dieron de baja los almacenistas alcoholeros.

En bien del Descanso dominical  
Madrid 4 á las 8'45.

El ministro de la Gobernación prometió á la comisión de obreros, delegada por los que asistieron al mitin celebrado el domingo último, fomentar los conciertos en la Plaza de Toros, las funciones baratas en los teatros y las expediciones en ferrocarril al campo; aún cuando para conseguirlo se haya de otorgar subvenciones á las empresas respectivas.

En el Centro del Ejército  
Madrid 4 á las 8'45

La sociedad Centro del ejército y de la armada ha inaugurado sus estudios bajo la presidencia del general Sr. Azcárraga.

Ante una asistencia muy numerosa, el capitán Sr. Barrado pronunció un discurso que versó sobre las contradicciones entre el estado social y el estado militar; afirmando que si los socialistas disolvieran el ejército ellos mismos lo reorganizarían.

El orador fué ovacionado.

La opinión agitada.—Montero Ríos  
Madrid 4 á las 8'50

Bilbao.—El Gobernador de esta provincia propone la variación del itinerario que ha de seguir la peregrinación que se ha de verificar el domingo próximo, con el objeto de evitar que se produzcan agestiones.

Con este motivo la opinión se halla muy agitada.

Ayer llegó á Madrid el Sr. Montero Ríos.

Obsequios entre marinos  
Madrid 4 á las 8'50

Santa Cruz de Tenerife.—Los guardias marinas de la República Argentina, que se hallan en esta capital, y han sido muy obsequiados, correspondieron á estos obsequios ofreciendo un té á las autoridades y personas visibles de la población, á bordo del buque de aquella rrpública *Presidente Sarmiento*.

Aplazamiento.—Protesta.—Tumulto  
—Concentración de fuerzas  
Madrid 4 á las 9

Se ha aplazado la sesión del Congreso con motivo del regreso del Rey.

Comunican de Bilbao que las diputaciones provinciales Vascongadas y Navarra se reunirán hoy para preparar la protesta que se proponen elevar ante el Gobierno contra la nueva ley de alcoholes.

Mientras se estaba representando en el teatro de Arriaga, la obra el *Mojo Cruso* los carlistas promovieron un tumulto, oyéndose algunas detonaciones.

Se concentran fuerzas de caballería é infantería en la ciudad de Bilbao á causa de la próxima peregrinación que se ha de realizar al Santuario de la Virgen de Be-goña.

Un artículo de «El Nacional»  
Madrid 5 á las 10'15

El periódico *El Nacional* hace notar en un artículo, que los señores Gasset y Rurell, se han adherido á la reunión de las mayorías; mientras que el periódico *El Gráfico* cuyo propietario es el Sr. Gasset, ridiculiza al señor Maura.

*El Nacional* considera inexplicable esta diversidad de criterios; y termina su artículo, diciendo: «O estos señores, se refieren á Gasset y, Rosell, engañan á Maura ó engañan al país.»

Venta de buques  
Madrid 4 á las 9'45.

Chilo.—Se trata de vender buques de guerra á varios comerciantes de New-York por el precio de trece millones de francos, mediante la prohibición de reenviarlos á la Rusia ó al Japon mientras dure la guerra actual.

## La guerra ruso-japonesa

Aleixoff á S. Petersburgo.—Negociaciones por terminr.  
Madrid 4 á las 8'20.

S. Petersburgo.—Se asegura en los círculos oficiales de esta capital que el virrey de la Mandchuria almirante Aleixeff vendrá pronto para conferenciar con el Zar sobre la situación de la guerra.

Paris.—Se confirma en los círculos que tienen motivo de estar enterados de las negociaciones sobre Marruecos se hallan casi terminadas, faltando solo resolver ciertas diferencias secundarias, en lo cual se considera que se invertirán unos 3 días.

Destrucción de una cañonera japonesa  
Madrid 14 á las 7'30

Chifu.—El consul del Japón en esta ciudad ha confirmado la destrucción de una cañonera japonesa que chocó con un torpedero en las costas de Liao-Tung.

Manifestaciones de Kuropatkine  
Madrid 4 á las 7'30.

San Petersburgo.—El generalísimo Kuropatkine ha declarado á un corresponsal ruso que las dificultades con que tropieza nacen de la hostilidad de los chinos; añadiendo que tiene fe inquebrantable en el triunfo de las armas rusas en la guerra actual.

## BOLSA

Madrid 4 á las 16.  
(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento.

Interior contado	77'10
Interior fin de mes	77'20
Amortizable 5 por 100	97'20
Banco de España	480'00
Compañía de Tabacos	419'00
Francos	36'60
Libras	34'82
Exterior de París	88'42

FABRA  
(Corresponsales especiales)

El Ayuntamiento de Zaragoza á Patma.

Zaragoza 4 á las 12'10.

Espera Zaragoza que mejor informado el Ayuntamiento de Palma, rectificará el acuerdo tomado, asistiendo á los juegos florales una comisión del mismo con los heraldos y maceros de la corporación.

Prepara la S. H. un entusiasta recibimiento á las ciudades Hermanas.—Concepción.

## Le Miroir des Modes

edición francesa y española  
MES DE OCTUBRE  
De venta en la Librería de J. Tous, al precio de ptas. 1'75.

## Ley y Reglamento

DE LA RENTA DE ALCOHOLES

Con notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación.  
Precio 2 pesetas

Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

## POSTALES

Se han recibido en la Librería de J. Tous un nuevo y completo surtido de las artistas más conocidas.

Postales nuevas con nombres y doradas.  
Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

JACINTO VERDAGUER

## RONDALLES

Obra póstuma del popular autor catalán.  
PRECIO, 3 PESETAS

De venta en la Librería de J. TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16.

## Miguel Romaguera

Itinerario de Correos

SALIDAS Y LLEGADAS

Domingos

Salen de Alcudia. La balija y pasaje de Palma debe salir en el tren de las dos de la tarde para empalmar con la combinacion de carruajes en La Puebla.

De Palma sale para Ibiza correo a las 10 de la mañana. De Barcelona llega a Palma correo a las 7 de la mañana.

Lunes De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 y llega de Alicante a Ibiza a las 7 de la mañana. Llegada de Mahón, por vía de Alcudia a las 6:30.

Martes

De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

Miércoles

De Palma sale correo para Ibiza y Valencia a las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcudia en el tren de las 9:30 de la mañana.

Jueves De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y para Mahón a la misma hora. Llegada de Ibiza a las 3 de la tarde. Llegada de Barcelona a las 7 de la mañana.

Viernes

Salen correo de Palma para Alicante a las 12 de la mañana. Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.

Sábados

Salen correo de Palma para Barcelona a las 6:30 de la tarde. Llega de Valencia a Ibiza a las 7 de la mañana.

Ferro-Carriles de Mallorca TRENES PARA VIAJEROS De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:15 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa Maria y Felanig. De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 tarde (mixto desde el Empalme) De Manacor hasta Palma, a las 8:30 (mixto) 0:30 mañana y 6:15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, a las 6:30 mañana y 6:15 tarde (mixto en los Bañales) De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 6:15 tarde (mixto desde Empalme). De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 6:35 tarde (mixto hasta Empalme).

Telegrafos Estaciones de servicio permanente: 2. Oficina Estaciones de servicio completo: Ciudadela Mahón, Ibiza y Sóller. Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 mañana y de 2 a 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andray, y Sóller. Estaciones semaforicas: Bajoli, en la Isla de Mallorca.

Puntos de parada y horas que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Puntos, P. de parada, Salidas, Llegadas. Lists destinations like Andrago, S' Arreo, Capdeella, etc.

Postales

Reproducción de cuadros antiguos y modernos. Artistas notables. Tipos y costumbres de todos los países. Bromuros, platinos, en negro y colores.

Villa-Venus

por Miss-Teriosa (Vicente Sanchez) Un lujoso tomo ilustrado con profusion de grabados. Precio: 4 pesetas. Libreria de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Inscripto en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

Jarabe Pagliano

depurativo y refrescante de la sangre

del Profesor Ernesto Pagliano

Premiado en la Exposición Nacional Farmacéutica de 1894 y la de Higiene de 1900 con medalla de Oro

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre, Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Esté atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda cajita sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente a quien falsifica mi producto, a quien usurpa mi nombre. Prof. Ernesto Pagliano, y a quien con la venta de tal falsificación produce daño a la salud pública y a mi reputación.

N. B.—Dirigirse en Nápoles: Prof. Ernesto Pagliano, 4, Calata San Marco, y a los revendedores por mí autorizados, en Palma de Mallorca: Miguel Bastard, droguería, plaza de la Cuartera 2 y 4, depositario por Palma de la isla.

Islaña marítima

VAPORES

Cataluña, Islaña, Lulio, Belver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma, Marsella, Certe

Palma, Argel

Salidas de Palma para Marsella Certe, lunes 3 tarde Salidas de Palma para Argel, jueves 3 tarde

Servicios combinados con fletes a for fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Ull, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia.

Mediana de Aragón

Agua y Sales naturales purgantes. Sulfatadas Sódicas-Litónicas-Magnesianas. No exigen régimen. Son de efecto seguro. No irritan jamás.



Medalla de Oro—Paris 1900 Recomendadas por los más eminentes médicos. Sales naturales para loción y baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas.

Eficacísimas en el reumatismo, gota y artritis en todas sus manifestaciones. De efecto seguro en el herpes, escrofulismo, eczemas y demás enfermedades de la piel que tiene su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías genitourinarias de la mujer. Sales del Pilar para preparar. La mejor agua de mesa, la más económica.

La que no tiene rival para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones e intestinos. Infalible contra la OBESIDAD. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las farmacias y principales droguerías. Depósito en Palma.

Agentes generales para la venta en España y Portugal—Farmacia de Valenzuela, Sres. Jové y Blanc, Plaza de las Beatas, 4, Barcelona Palma: Centro Farmacéutico.

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley, y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Materia de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

TINTORERIA MODERNA

DE BARTOLOME FIOL Y COLOM

Plaza de la Constitución, número 118

Junto a los almacenes de San José

En dicho establecimiento se lava a seco toda clase de ropas por delicadas que sean.

Se lavan guantes, encajes, sombrillas, sin necesidad de desmontar.

Se tiñen plumas y sombreros. Se tñe de todos colores toda clase de prendas de caballería, señoras y niñas sin necesidad de desozerlas.

Lutos en 24 horas.

Arte de relojería

Especialista en reparaciones, garantizando todo trabajo, a precios muy ventajosos.

Finidad y precisión.—Gran taller.—On parle français. Calle Site Esquinas, 22.—1 latería 17—Palma de Mallorca.



Desde esta fecha queda abierta al público esta Sucursal para la venta al por mayor y menor de cafés de la casa

—VIDRERIA, 40—

junto la CASA MONTANER

Representantes exclusivos por toda la isla de Mallorca.

Sres. R. y J. Massó, Hnos.

NOTA.—Los cafés de la casa TUPINAMBA pueden ser sometidos a un riguroso análisis.

AVISO

La casa Juan Medina y Compañía de Barcelona tiene el honor de poner en conocimiento de sus numerosos clientes haber retirado el DEPOSITO DE EFECTOS MILITARES de la tienda de sombrería de D. Juan Bauza, calle de la Unión núm. 2, quien queda autorizado de hacer ninguna operación por cuenta de la casa, y en su lugar hemos nombrado como nuestros únicos depositarios en Palma a los SRES. BUJOSA y OUNI, sombreros calle de la Unión, núm. 42, quienes servirán con prontitud y recibirán cuantos encargos tengan que hacerse a la casa principal, sin alteración de precios.

DEPILATORIO IMPERIAL DEL DR. PADRO

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

Fonda de ESPAÑA

DE ANTONIO COMPANY MERCADO VIEJO, INCA

Desde el día 29 del corriente quedará abierta al público la Fonda de España en la ciudad de Inca.

Dicho establecimiento está montado a la moderna y dotado de elegantes habitaciones con toda clase de comodidades.

Hay mesa redonda y servicio a la carta. Precios económicos.

Mercado viejo, Inca

Gran fábrica de productos refractarios y de gres

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—

Bordeta, Teléfono, 3.277.

—DESPACHO—

Princesa y Colomera, 5. Teléfono: 1.647, Barcelona

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco 5. Agente general de Baleares: Baltasar Pujol—Unión, 57, frente a la plaza del Mercado.—PALMA.

OBRAS

de Tolstoi (Conde de Lebn) a una peseta el tomo Los Cósacos.—Imitaciones, 1 tomo.

Amor y Libertad, 1 tomo.

¿Qué es el Arte? 1 tomo.

Polikuchka, 1 tomo.

Iván el Imbécil, 1 tomo.

Mi Confesión, 1 tomo.

Novelas Cortas, 1 tomo.

Lo que debe hacerse, 1 tomo.

El Poder de las Tinieblas, 1 tomo.

Placeres Crueles, 1 tomo.

Amo y Criado, 1 tomo.

Resurrección, 2 tomos.

La Esclavitud Moderna 1 tomo

El Matrimonio, 1 tomo.

La Salvación está en vosotros, La Sonata de Kreutzer 1 tomo.

Ana Karenine, 2 tomos.

Mis Memorias.—(Infancia-Placeres Viciosos, 1 tomo.

Adolescencia-Juventud), 1 tomo.

La Guerra y la Paz, 3 tomos.

La Verdadera Vida, 1 tomo.

1 tomo.

De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.

Noticias de ninguna parte, por Guillermo Goris.

Los infiernos de París, por J. B. Enseñat.

La ciudad y las sierras, por Esa de Quevyn.

La hija maldita, por Emile Richebowig.

Beatris Cenci, por J. D. Guerrari.

Pasión Carnal, por J. B. Enseñat.

Los espectros, por H. Ibein.

Los presídios de Siberia, por Dostovski.

De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

COCINERO

Desea colocación para fonda ó casa particular, con muchos años de práctica en el arte de cocinar. Informarán Centro de Anuncios.

PÉRDIDA

Una mula pelo negro, 7 palmos y un cuarto, 2 tumores, uno a la rodilla de la pierna derecha del intera, y otra a la izquierda como una avellana. Llévase a Inca en la calle de la Sierrita, hotel de San Pízar. Se pagarán los gastos ocasionados.

BICICLETA

Se desea vender en muy buenas condiciones una bicicleta en buen estado y con sus cubrecadamaras nuevas. Informarán Centro de Anuncios.

Finca en el Terreno

Se desea vender una con todas las comodidades, espaciosos jardines y agua en abundancia para beber y regar. Informes, CENTRO DE ANUNCIOS.

Próximas oposiciones

Sobrestantes y Ayudantes de Obras públicas. Para informes, Emisión Gené, Unión 44, 2.º Palma.

BARBERIA

Se vende una muy acreditada y barata. Informarán Olmos, 34.

Tintorería La Catalana

DE J. BARTRULIHC.—Plaza de Cort, número 3

En este establecimiento se lavan, tiñen y planchan toda clase de ropas sin necesidad de desozerse ninguna prenda y sin que con el roce ni el sudor ensucian las ropas interiores. Se lavan, tiñen y aprestan toda clase de crespones, sedas y encajes. Lutos con prontitud. Especialidad en los lavados a seco y aprestos al cilindro.

¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece a primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo vemos siempre poblado de pequeño y ligero pelo que ha venido a sustituir a la antigua cabellera, el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofado hasta verse reducido a la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los ataques de pelada general.

La calvicie completa no existe, pues en realidad. La calvicie verdadera y absoluta o profundas heridas se forma en consecuencia de entriamiento incurable se reduce a los diversos casos en que a consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se forma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian a depoblar en edad temprana la cabeza del hombre. Los menjunjes y porquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Atórtunadamente tan lastimoso estado de cosas está llamado a desaparecer en brevísimo tiempo, el necio para que llegue a conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriólogo ruso, V. Stakonovitch, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su descubrimiento de la «Cepilla Anticéptica», única que a las cinco fricciones se ven los efectos, desmenuzando radicalmente el cuero cabelludo todo elemento parásito y morbo, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

M. FERNANDEZ ZARAZOLA (Proveedor de la Real Casa) GERONA

De venta: Perfumería de D. Francisco Meridiano, Cadenas 6, sucesor de Casanovas, y Perfumería Universal calle de Jaime II—2.

EVITA CANAS, CASPA y CAIDA del PELO

EL TRICÓFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Cristalería Ses Barreras

DE BERNARDO MANERA

Calle de Cererols 19 y calle del Rincón 14

Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para hot chaterías, lecherías y cafés. Ventas al por menor. Se sirve a domicilio dentro la capital.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor del estómago y facilitar la digestión.

Depositario D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2 Palma.

De venta en todas las farmacias.

Gotas Madres Sulfurosas de BAB

Constituyen el remedio mejor y más acreditada en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes», así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, astmas pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemias; y finalmente en todos los casos en que se usa el arsénico ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comidad, rapidez y economía. Véndese precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Centro Barmatónico.

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32